
江苏代表团审议政府工作报告，代表发
言中讲到 3个小故事，让记者很有感触。

如东县县长潘建华代表讲述了一个创业
者的故事。去年，一个 26 岁的苏州大学毕业
生在如东创业，赶上如东简政放权的改革，进
展十分顺利，“一个月就办好所有的证开工
了，不到 5 个月就建成，半年就投产，去年底
就达到 1000万元的销售额。”

潘建华说，去年县里简政放权，行政审批
由 973 项减到 550 项。“政府工作报告提出要
进一步简政放权，今年如东县还将把行政体
制改革作为全面深化改革的突破口，建立行

政权力清单制，向社会公示，确保行政权能放
得下、记得住、运行得好，为市场保驾护航，释
放出创新、创业、创造的活力。”

高淳县武家嘴村党委书记武继军代表讲
述了一个农民收入提高的故事。村里有一对
农民夫妻，家里有 5 亩地，一年种田净收入只
有 4500元。后来村里发展现代农业，夫妻俩
的土地流转给园区公司进行规模化经营。现
在夫妻俩在园区打工的收入，加上土地流转
租金，一年能达到 35000元。

“发展现代农业，是农民增收的重要举
措。”武继军说，“改革就是要让农民得到实实

在在的实惠。”
总理在政府工作报告中说，改革是最大

的红利。这两个故事说明，关注了人民需求、
让人民群众分享成果的改革，就会受到人民
的拥护。

第三个故事，是无锡市人民医院副院长
陈静瑜代表讲的。“现在医患纠纷非常多，人
人自危，不少医生生活在暴力威胁中。我是
临床医生，但我女儿如今不愿意学医，甚至连
男朋友都不愿意找当医生的。”陈静瑜建议，
对医疗场所的暴力行为采取零容忍态度，依
法严厉惩处，并通过深化医疗体制改革缓解

当前的医患矛盾，切实解决群众看病难看病
贵的问题。

政府工作报告中提到，住房、食品药品安
全、医疗、养老、教育、收入分配、征地拆迁、社
会 治 安 等 方 面 群 众 不 满 意 的 问 题 依 然 较
多。这些群众不满意的地方，就是改革应该
深化的方向。

江苏团代表的 3 个故事，让我们看到了
人民对于分享更多改革红利的期盼。让全社
会的创造潜力充分释放，让公平正义得以彰
显，就要从群众最期盼的领域改起，从更广大
的群众分享改革红利改起！

在江苏代表团听到 3个小故事——

改革，从群众“最盼”开始
本报记者 佘惠敏

“加快文化‘走出去’，提升文化软实
力，我们还有很长一段路要走。”3月 6日上
午，陕西代表团小组讨论会上，陕西省广播
电影电视局副局长王福豹代表的话音刚
落，立即引发了代表们的热烈讨论。

“有的电影过于追求娱乐化,国内票房
很高，海外却票房惨淡。”中国音乐家协会主
席赵季平代表接过了话头，他说，“中国传统
文化博大精深，我们推动文化走出去，必须
弘扬优秀的传统文化。”

“我补充一点想法，”宝鸡市委书记上
官吉庆代表说，“建设文化强国，文化‘走出
去’是大趋势。但是我认为，由于东西方文
化背景存在差异，只要能够‘走出去’，就是
最大的收获。文化争夺的是下一代，我们
对‘走出去’和‘引进来’的文化产品一定要
有所鉴别。”

“我来接着说！”陕西省文化厅厅长
刘宽忍代表对此表示认同，他说，除了经
济效益，社会效益也很重要。把能代表
中国传统文化和核心价值观、真正体现
中国水平的文化产品输送出去，文化人
责无旁贷。

陕西省常务副省长江泽林代表更是在
现场吟诵起了李白的《蜀道难》。“何等有气
概！”江泽林代表认为，要用唯物史观来思
考文化问题，“中国文化‘走出去’，受到了
越来越多的认可，这受益于改革开放以来
经济社会发展。”

江泽林代表认为，“文化可以有多种表
现形式，但深层次的内容是两个，一是归属
感，一是价值观。社会文化可以丰富多彩、
相互激荡，但必须把握住主流。” “我很高兴向大家报告，随着退耕还

林、禁牧减畜等工作的推进，近 5 年时间，
青 海 湖 的 水 域 面 积 扩 大 了 70 多 平 方 公
里！”3 月 5 日下午，全国人大代表、青海省
海北藏族自治州州委书记尼玛卓玛向大家

汇报了这一成绩。青海湖是青海省的标
志，它的可喜变化对青海省的生态保护至
关重要。

生态话题是青海代表团多位代表热
议 的 焦 点 。 尼 玛 卓 玛 刚 刚 讲 完 ，玉 树 藏

族自治州州长王玉虎代表就接过了话茬
儿，“玉树把抓生态作为‘一把手’工程。在
保护生态的前提下发展经济，在生态文化
旅游、生态畜牧业上做文章，带动农牧民增
收致富。”

青海省委书记骆惠宁代表紧接着说道，
“青海要继续加快探索生态补偿制度、资源
有偿使用制度等，推动建立国家公园。在建
立系统完整的生态文明制度体系方面，要敢
于‘第一个吃螃蟹’，要主动作为，先行先试，
力争走在全国前列！”

按照规定，全国人大代表议案必须由一个代
表团或30名以上的人大代表联名才能提出，代
表们为一份份议案争取联署签名而奔波的身
影，已成为每年代表驻地的一道“风景线”。

今年广东代表团的做法，让记者感到颇
有新意。这个做法就是，分组召开“议案讨论
会”即“碰头会”，会上，代表们每人有 10 分钟
的发言时间，可充分阐述自己的调研过程和
主要观点。

在这场“碰头会”上，代表做完阐述发言
后，就将自己的议案草稿和联署签名表格在
会场中传递，赞同的代表可直接在表格上签
字。45分钟内，5位代表提出的6份议案草稿
传遍了会场，一些代表直接把修改意见写在
了草稿上，还有一些代表则在会后找到各个
议案的发起人，和他们商量应该补充和完善
的内容。

全国人大代表、广东中山纪念中学校长
贺优琳表示，小小一场讨论会，能够帮助代表
充分了解每个议案草稿的具体内容和形成过
程，“人大代表要充分履行职责，这样就可避
免随便塞给我个东西就签名。”贺代表说。
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交 流
3 月 6 日上午，本次政协会

议 小 组 讨 论 政 府 工 作 报 告 。

科 技 界 讨 论 前 ，陈 凯 先（中）、

苏国萃（左）、潘锋等委员在相

互交流。

本报记者 赵 晶摄

碰头会 效率高
本报记者 陈 静


